REVISTA DE SANIDAD MILITAR

México

The writing of the history of military medicine: Mexico in the 19th and 20th centuries

La escritura de la historia de la medicina militar: México siglos XIX y XX



maribeljacome20@gmail.com

Hidalgo, México.



 ¹Universidad Nacional Autónoma de México, Ciudad de México, México.
²Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo,

Autor de correspondencia: *Maribel Jácome-Rogel. Dirección: Av. Delfín Madrigal No. 40, Interior. No. 3, Pedregal de Santo Domingo, Coyoacán, C. P. 04369, Ciudad de México. Correo electrónico:

Citación: Jácome-Rogel M., Alanís-Rufino C. M. La escritura de la historia de la medicina militar: México siglos XIX y XX. Rev. Sanid. Milit. 2025;79(4) 1-19.

Abstract:

in Mexico.

Objective: reflect on the texts that have addressed the history of military medicine in Mexico by exploring and selecting documents regarding this topic.

Design, methodology or approach: compilation and analysis of writings regarding the history of military medicine in Mexico: articles, dissertations, and books written by military doctors and historians.

Results: thanks to the systematic review of the writings, different stages in the formation of the history of military medicine in Mexico were identified as a specific field of study.

Study limitations or implications: thorough search for writings related to the history of military medicine.

Originality or value: analysis and collection of writings aimed at the history of military medicine. Findings or conclusions: there is considerable amount of research that has been carried out in more tan a century addressing the history of military medicine in Mexico, thus it can be considered a specific field of study within the history of medicine

Keywords: Military Medicine, Historiography, History



Resumen

Objetivo: reflexionar sobre los textos que han abordado la historia de la medicina militar en México mediante la exploración y la selección de textos que abordan esta temática.

Diseño, metodología o aproximación: recopilación y análisis de los escritos referentes a la historia de la medicina militar en México: artículos, tesis y libros realizados por médicos militares e historiadores.

Resultados: gracias a la revisión sistemática de los escritos se lograron identificar diferentes etapas en la formación de la historia de la medicina militar en México como un campo de estudio específico.

Limitaciones del estudio o implicaciones: búsqueda exhaustiva de escritos relacionados con la historia de la medicina militar.

Originalidad o valor: análisis y recopilación de escritos encaminados a la historia de la medicina militar.

Hallazgos o conclusiones: son cuantiosas las investigaciones que se han realizado en más de un siglo sobre la historia de la medicina militar en México, por lo que se puede considerar un campo de estudio específico dentro de la historia de la medicina en México.

Palabras clave: Medicina militar, Historiografía, Historia

Introducción

El vasto alcance de los diversos temas que han sido analizados sobre la historia de la medicina en México en las últimas dos décadas ha despertado un mayor interés por adentrarse en investigaciones específicas sobre la historia y la medicina militar. Con ello se ha abierto paso a la creación y fortalecimiento de un nuevo campo de estudio: la historia de la medicina militar en México.⁽¹⁾

Desde 1886 existen escritos en los que se señalan algunas de las contribuciones de los médicos en el ámbito militar. Estas no fueron hechas con la intención de indagar específicamente sobre la historia de la medicina militar, pues intentaron reconstruir la historia de la medicina en México, enfatizando la labor de personajes e instituciones destacadas y fechas emblemáticas.

En la actualidad médicos militares y civiles, historiadores y otros estudiosos del ámbito social cultivan este campo de conocimiento, lo cual representa un cambio significativo en su desarrollo, pues se ha encargado de profundizar y analizar al devenir de la medicina militar en México. A través de una revisión historiográfica exhaustiva de obras referentes a la medicina militar, este artículo hace una breve reflexión sobre la naturaleza y alcances de los escritos que han contribuido al enriquecimiento de la historia de la medicina militar mexicana.

MATERIALES Y MÉTODOS

Este artículo analiza diferentes escritos sobre la historia de la medicina militar en México con el propósito de identificar quiénes han sido los interesados en nutrir este novedoso campo de estudio, qué tipo de investigaciones se han realizado y cuáles temas se han abordado. Se reconoce a los pioneros en esta área, se identifican los cambios que han fortalecido este campo de la historia de la medicina en México y se vislumbran nuevos caminos para futuras investigaciones.

Se localizaron y sistematizaron en la tabla que se incluye al final de este artículo, los escritos que en mayor o menor medida mencionan la importancia de la asistencia en los cuerpos del ejército, la reconstrucción histórica de los diferentes hospitales militares, así como la institución de enseñanza que se encargó de formar específicamente a los médicos militares, la Escuela Práctica Médico Militar.

RESULTADOS

Se reconocen tres tipos de autores quienes se han interesado por conocer acerca del pasado de la medicina militar: los médicos militares, los médicos civiles y más recientemente los historiadores. Cada uno de ellos se identifica por el interés con el que han llevado a cabo sus investigaciones. Una característica común que comparten los médicos militares y civiles en sus estudios es que son producto de un interés personal por conocer las particularidades del quehacer médico de sus antecesores. Mientras que los historiadores hallaron en los testimonios del pasado la participación de los médicos militares a través de diferentes momentos bélicos en la historia del país. Sin embargo, todos los trabajos representan un objetivo en común, la investigación histórica de la medicina militar en México, con la intención de reconstruir el pasado de una parte de las instituciones que se encargaron de difundir y promover a la medicina militar desde el México prehispánico hasta la actualidad.

La historia de la medicina en México es una disciplina que ha tenido un desarrollo significativo a favor de su profesionalización, es impulsada principalmente por los médicos, quienes, a través de un interés personal por destacar la participación de sus predecesores, llevaron a cabo diferentes actividades para recopilar, difundir y promover escritos en relación con la historia de la medicina. (2) A continuación se enlistan algunos escritos, el orden de aparición corresponde a la fecha en la que se realizaron las publicaciones.

Historia de la Medicina en México desde la época de los indios hasta el presente de Francisco de Asís Flores, médico civil, es considerada como la primera obra de historia general de la medicina en México.⁽³⁾

El tomo III, incluyó un apartado titulado "Medicina Militar", menciona la importancia de la Escuela Nacional de Cirugía de 1835 como una institución pionera que a la postre dio paso a la Escuela Práctica Médico Militar.

En el ámbito militar se encuentra Manuel S. Soriano quien en 1862 fue nombrado médico cirujano del ejército obteniendo el nombramiento de inspector sanitario de diversos cuarteles de la Ciudad de México. Fue integrante de diversas sociedades científicas como la Sociedad Médica Pedro Escobedo, la Sociedad Mexicana de Historia Natural, la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, de la Asociación Médico Quirúrgica Larrey, entre otras más. En 1922 redactó Historia del Cuerpo Médico Militar. Relación de varios jefes del Cuerpo Médico Militar hasta el año de 1860 obra en la que enlistó cronológicamente al personal directivo en el periodo de 1850 hasta 1860 del Cuerpo. La importancia de este escrito se encuentra en el rescate de los nombres de los médicos militares, mismos que contribuyeron al desarrollo, la práctica de la medicina militar y a la conformación de distintas especialidades de la medicina durante los siglos XIX y XX.

Por su parte en 1834 el médico y militar Fernando Ocaranza en su *Historia de la Medicina en México*, ⁽⁵⁾ en unas cuantas líneas comparó brevemente la enseñanza médica civil con la militar, afirmando que era indispensable que todos los estudiantes de medicina contarán con ciertos conocimientos indispensables, entre ellos: maniobras de ambulancia, cirugía de urgencia, medicina legal y militar como parte de la formación médica castrense.

La Revista de Sanidad Militar editada en una primera etapa en 1933 y hasta el presente, durante las décadas de 1940 hasta 1960, se encargó de publicar la recopilación de datos históricos de la práctica de la medicina militar en México hecha por el personal del Servicio de Sanidad. Frecuentemente los textos formaron parte de las actividades conmemorativas de la inauguración de los diferentes planteles educativos, tal fue el caso de la Escuela Médico Militar en 1917 y la Escuela para enfermeras del ejército en 1938.

A partir de la década de 1970 destacan aquellos que ocuparon un cargo importante dentro de la Dirección General de Sanidad. (6) Sus investigaciones representan en la historia de la medicina militar una etapa caracterizada por estudiar específicamente lo concerniente a la medicina en el ejército, abarcando un periodo amplio en la historia de México, desde la época prehispánica hasta 1987. Entre ellos sobresale el General Brigadier Jesús Lozoya Solís, médico militar que ejerció diferentes cargos, fue director del Hospital Central Militar en 1955 y de la Escuela Militar de Medicina en 1970.

En 1977 publicó *La Escuela Médico Militar de México*, obra que reconstruye la historia de esta institución en la que se formó como mayor médico cirujano y que dirigió años más tarde. Lozoya tuvo acceso a diversas fuentes primarias, las cuales le ayudaron a la elaboración de su libro. Recuperó la información del pasado de la Escuela Médico Militar, destacando los sucesos más importantes de la institución como las sedes en las que se instaló el plantel. En más de 500 páginas logró contextualizar los orígenes de la Escuela Constitucionalista Médico Militar. Si bien la obra carece de un aparato crítico que dé cuenta puntual de todas las fuentes que consultó para la elaboración de su obra, representa un intento para rescatar parte de la historia de la medicina militar en el país que no puede pasar desapercibido. Recurrió al estudio de la etapa de la Revolución Mexicana, ya que en 1917 tuvo origen formal el plantel, una institución destinada a la formación de médicos de la salud militar en servicio.

Esto mismo sucedió con el General de Brigada José Luis Gutiérrez Sedano, en su libro *Historia del Servicio de Sanidad Militar en México*, (6) detalló la evolución de la asistencia médica en los cuerpos del ejército desde la época prehispánica hasta su consolidación como una institución con el entonces llamado Servicio de Sanidad Militar a finales del siglo XIX. En cuatro tomos reunió diversos documentos históricos de la Escuela Médico Militar y del Cuerpo Médico Militar. A pesar de abarcar un largo periodo, pues se remontó a los primeros auxilios realizados por parte de los sanadores prehispánicos y hasta mediados de 1970, no es un escrito analítico, sino una amplia recopilación de datos que aluden a cada una de las acciones en las que el Cuerpo Médico Militar auxilió a las tropas de la milicia durante la época de Independencia, la Segunda Intervención Francesa y la Revolución Mexicana. También se encargó de transcribir algunos documentos e intentó ubicarlos en un contexto histórico, lo cual sin duda tiene su mérito.

Al acceder Gutiérrez Sedano a los documentos resguardados por parte de la Dirección General de Archivo e Historia de la Secretaría de la Defensa Nacional (DGAH-SEDENA), su obra cuenta con documentos sumamente valiosos para la reconstrucción de las dos instituciones más importantes en las que se desarrolló la medicina militar en México. Además de abarcar una larga periodicidad, es necesario destacar que la obra cuenta con diversas ilustraciones que permiten visualizar las edificaciones en las que se instauraron los hospitales militares y la Escuela Práctica Médico Militar. También contiene algunas de las fotografías de médicos militares que ayudaron de manera significativa al desarrollo y consolidación del Cuerpo Médico Militar de México como institución. Sistematizó en tablas la información que rescató de los documentos, reuniendo nombres de los médicos militares que fueron directores de la Escuela Médico Militar, las materias que allí se impartieron, los inspectores que dirigieron al Cuerpo Médico Militar durante el siglo XX, por mencionar aspectos relevantes. Esta ardua investigación es en sí misma una guía completa para profundizar y explorar diferentes temas que emergen de la historia de la medicina militar.

Por otra parte, el General de Brigada Ignacio Sánchez Neira, mientras fue director del Hospital Militar de la Defensa Nacional escribió el libro El Hospital Central Militar. Sánchez Neira expuso la necesidad de contar con un hospital con instalaciones modernas para la asistencia eficaz del ejército y para beneficiar la formación de los alumnos de la Escuela Médico Militar. La construcción de las nuevas instalaciones comenzó en 1936 y finalizó el 20 de noviembre de 1942, como parte del 32 aniversario de la Revolución Mexicana. El libro incluye fotografías que muestran la evolución de toda la construcción, desde la colocación de la primera piedra hasta el momento en el que el presidente Manuel Ávila Camacho dictó el discurso inaugural. Estas innovaciones en la infraestructura significaron un avance hospitalario que se consideró moderno y fue reconocido a nivel mundial.

Los primeros intentos por escribir sobre la historia de la medicina militar en México tienen en común la ausencia de rigor metodológico al no ser explícitos en referenciar las fuentes documentales que consultaron. No es posible exigir a estos primeros autores que sus obras contarán con una metodología propia de los historiadores, pues como lo indica Xóchitl Martínez Barbosa, la profesionalización del historiador en México tuvo lugar a partir de los años 40 del siglo XX. (2) Sin embargo, es importante reconocer que, al realizar investigaciones históricas de manera autodidacta se convirtieron en los pioneros en el estudio de la medicina militar en México.

Discusión

A partir de la última década del siglo XX y lo que va de este siglo, los estudiosos de las ciencias sociales comenzaron a interesarse por la investigación de la historia de la medicina militar, iniciando con ello una nueva etapa para la profesionalización de este campo de estudio en la historia de la medicina.

Destaca María Luisa Rodríguez Sala, historiadora que ha realizado una serie de amplios estudios referentes a los cirujanos y los médicos. En una de sus obras analizó la incorporación de los cirujanos al ejército de Nueva España a partir de la reorganización de la milicia en 1766 hasta la etapa de la Independencia. En Los cirujanos del ejército en la Nueva España: ¿miembros de un estamento profesional o una comunidad científica?, definió la organización del ejército Realista y el Independentista y recopiló información de los médicos que sirvieron en los cuerpos militares según las zonas geográficas del territorio mexicano.⁽⁸⁾

A partir de este periodo hay una notable diferencia con los escritos mencionados anteriormente. Mientras los primeros fueron autodidactas, sin formación profesional histórica o conocimientos sobre cómo abordar el pasado de la medicina, Rodríguez Sala logró realizar una investigación especializada, en la que analizó el contexto histórico y por medio de un riguroso aparato crítico dio cuenta de los acervos que consultó para la búsqueda de fuentes de primera mano y con ello plasmar una reconstrucción histórica. Gracias al amplio campo de estudio que abrazan las humanidades, en los últimos años se han escrito diversas tesis a nivel licenciatura y posgrado encaminadas al estudio de la medicina militar. Textos que junto al de Rodríguez Sala han abierto brecha para nuevas investigaciones.

La tesis de maestría en Literatura Mexicana de Mayabel Ranero Castro *El mandato imperioso: análisis de dos reglamentaciones coloniales (siglo XVII)*, reflexiona sobre el discurso de la reglamentación del primer hospital militar establecido en América: el Hospital Militar de San Carlos en Veracruz. Brinda un panorama breve, señalando que durante el siglo XVI los militares enfermos eran asistidos en los nosocomios religiosos. Indica que, tras la invasión a Cuba, se comenzó a construir la fortificación de la defensa del Puerto de Veracruz, y por ende también inició la edificación del Hospital Militar de San Carlos, nombrado así en honor a Carlos III.⁽⁹⁾

Desde el año 2000 hasta la fecha, se han elaborado alrededor de diez tesis, las cuales muestran de forma específica aspectos de la historia de la medicina militar en México. El periodo de estudio en el que han centrado sus investigaciones es los siglos XIX y XX. Cinco de estas tesis se han elaborado en la UNAM, en el posgrado de Ciencias Médicas, Odontológicas y de la Salud. Gracias a estas tesis se han obtenido los grados de licenciatura, maestría y doctorado.

Antonio Moreno Guzmán, (10) en su tesis de maestría La formación de los médicos militares mexicanos 1947-1970, explicó el plan curricular de este periodo por el cual los alumnos obtenían el grado de médico militar y la exigencia que esta noble carrera tiene para asegurar la atención de la salud a su egreso. En su tesis doctoral La medicina militar en México en la segunda mitad del siglo XX. Análisis e interpretación de las narrativas de sus protagonistas, además de utilizar fuentes documentales para reconstruir la historia de la Escuela Práctica Médico Militar y su transformación durante el siglo XX, recurrió a la historia oral para rescatar las vivencias más importantes de algunos médicos militares durante su estancia en la Escuela Médico Militar.

Moreno Guzmán ha realizado numerosos artículos y escritos en relación con la medicina y cirugía militar en México desde épocas coloniales hasta el último tercio del siglo XX. Ha realizado un extenso número de investigaciones, las cuales abarcan un largo periodo de la historia de la medicina en México, especialmente con la medicina militar. Se ha encargado de hacer conferencias en la hoy llamada Escuela Militar de Medicina y en diferentes planteles e instituciones académicas, para difundir y divulgar el pasado de sus antecesores. Su formación como médico e historiador le ha permitido desarrollar estudios históricos amplios y reflexivos sobre diferentes aspectos en torno a la medicina militar. Su interés por difundir la historia de la medicina militar a través de diversas actividades, le ha permitido desarrollarse profesionalmente tanto en el ámbito médico como en el militar.

Mientras que la historiadora Patricia Cazals redactó tres trabajos recepcionales, el primero fue una tesina para obtener el título de licenciada en historia, *Traducción del diario y correspondencia de Ralph Wilson Kirkham*,⁽¹¹⁾ durante la guerra entre México y Estados Unidos, con un breve estudio introductorio, donde menciona la importancia de la formación médica estadounidense. En 2010, para optar por el grado de maestra escribió *El Cuerpo Médico Militar durante la guerra de Intervención norteamericana (1846-1848)*, este escrito muestra un interés más claro sobre la medicina militar en México, específicamente en un periodo de conflicto armado. Finalmente, su tesis de doctorado *La atención médica y sanitaria en la Ciudad de México durante la intervención norteamericana: 1846-1848*,^(12,13) analizó la participación del Cuerpo Médico Militar a través de la puesta en marcha de la cirugía de urgencia en el campo de batalla. A su vez, mostró el contexto en el que se llevó a cabo la atención médica durante un conflicto armado, cómo se intentó preparar a la Ciudad de México ante los inminentes ataques, ya que el panorama mostraba a una ciudad en condiciones insalubres, una parte de la población padecía de enfermedades infecciosas, las cuales podrían ser muy contagiosas.

Las tesis de Cazals cobran relevancia, ya que reúnen el estudio de dos disciplinas: la historia y la medicina militar. Gran parte de la información que recopiló proviene de fuentes documentales que resguardan el Archivo Histórico de la Secretaría de la Defensa Nacional (DGAH-SEDENA), el Archivo General de la Nación (AGN) y el Archivo Histórico de la Ciudad de México (AHCDMX). Entre las fuentes se encuentran los expedientes de los médicos militares, la organización del Consejo de Salubridad Pública y el panorama general de la sanidad en la Ciudad de México. (12,13)

La tesis más reciente es la de Brayan Jesús Ponce Martínez, quien en *Entre escuelas, hospitales y campos de batalla; el proceso de profesionalización del Cuerpo Médico Militar mexicano durante el Porfiriato (1881-1895)*, (14) relaciona la creación de la Escuela Práctico Médico Militar con la institucionalización del Cuerpo Médico Militar. Aspecto relevante, pues a pesar de que la salud de los cuerpos del ejército era atendida desde la época colonial, no existía una institución encargada de formar a los médicos para atender a las milicias. Si bien el título se limita a un periodo específico del porfiriato, en su contenido podemos observar la historia de algunas especialidades médicas que se desarrollaron dentro de la Escuela Práctica Médico Militar.

Esta etapa reciente refleja un periodo de profesionalización del estudio de la historia de la medicina militar, vemos incursionar a investigadores formados en el área de las humanidades, así como a médicos interesados en instruirse con una formación histórica sistemática para la difusión y divulgación de escritos médicos. Destaca el Mayor Médico Cirujano Moreno Guzmán, interesado en la preservación y difusión de la labor de los médicos militares del país, médico militar que se ha especializado en la historia de la medicina militar en México.

Como podemos observar, esta etapa de la investigación de la medicina militar está en un proceso de profesionalización de su escritura, pues si bien los médicos pioneros comenzaron de manera autodidacta, en un segundo momento se han especializado en el área de la historia, al interpretar además de recopilar sus fuentes primarias, impulsados aún por el interés personal para el estudio del pasado de su gremio. Observamos también la participación de historiadores, quienes, en la búsqueda por profundizar en diferentes temas de la antigüedad, se han interesado por investigar y reconocer la práctica médica militar en distintas épocas.

CONCLUSIONES

Podemos afirmar que hoy en día el campo de la Historia de la Medicina Militar en México se encuentra en una franca etapa de profesionalización. Como hemos señalado, los primeros escritos datan de finales del siglo XIX y principios del siglo XX. Pero fue a partir del último tercio del siglo XX cuando notamos un marcado interés por la investigación de la historia de la medicina militar en México.

En estos más de cien años de la historia de la medicina militar, contamos con fascículos, folletos, libros, tesis y numerosos artículos. En el caso de las publicaciones periódicas destacan los textos que se han publicado en la Revista de Sanidad Militar y en la Gaceta Médica de México, así como en revistas especializadas tanto en medicina como en historia, entre las que destacamos la Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social y la revista Bicentenario donde se han publicado textos específicos que se centran en la historia de la medicina militar.

Estos primeros escritos, impulsados por el interés personal de médicos militares por reconstruir las instituciones en que se formaron, abrió un camino importante para impulsar nuevas investigaciones y la posibilidad de abordar una diversidad temática. Ante esta tarea iniciada por médicos militares, se han sumado médicos civiles y en una etapa más reciente los historiadores, quienes en su mayoría nos dedicamos a estudiar etapas o instituciones dentro de la historia de la medicina militar en México que han sido poco estudiadas, pues frecuentemente se menciona a la práctica médico militar específicamente en algún momento en el cual el país atravesó por algún conflicto armado.

Es importante reconocer que existen una cantidad significativa de publicaciones por parte de la SEDENA, así como la labor de los historiadores que conforman el Archivo (DGA-SEDENA), quienes también han contribuido a incrementar el interés en la historia de la medicina militar en México a través de congresos y conferencias académicas. Su labor de preservar la documentación, sistematizar, su apertura para la consulta, sus publicaciones y labores de difusión y divulgación son vitales para seguir enriqueciendo este campo de estudio.

Finalmente, cada uno de los autores se caracteriza por interpretar de diferentes maneras las fuentes utilizadas para elaborar sus escritos, de acuerdo con su profesión. Los médicos militares y civiles se han profesionalizado en la escritura de la historia de la medicina desde un enfoque del área de la salud, mientras que los historiadores desde el estudio del pasado han reconstruido episodios en los que se involucra a la medicina.

Aún queda mucho por investigar, hay una amplia posibilidad de temas por explorar para contribuir en el futuro cercano a la consolidación de la historia de la medicina militar en México. Existen diversas

fuentes para rescatar distintos aspectos de la práctica médico militar, de las instituciones educativas, el desarrollo de especialidades médicas y la participación de los médicos militares en diferentes instituciones de salud (Tabla 1). El vasto número de fuentes documentales permiten que se siga nutriendo esta área de la historia de la medicina, lo que al mismo tiempo representa el interés por rescatar la memoria y la identidad colectiva de esta parte del gremio médico, en el cual se involucran médicos civiles, militares e historiadores.

Tabla 1. Balance historiográfico sobre la historia de la medicina militar en México

Autor	Titulo	Año de publicación	Periodo estudiado	Tipo de publicación	Profesión del autor
Flores de Asís y Troncoso, Francisco	Historia de la Medicina en México, desde la época de los indios hasta el presente	1886	Época prehispánica	Trabajo recepcional	Médico/ historiador
Soriano, Manuel	Historia del Cuerpo Médico Militar, relación de jefes del Cuerpo Médico Militar hasta el año de 1860	1922	1836-1860	Libro	Médico
Ocaranza, Fernando	Historia de la medicina en México	1934	1890-1900	Capítulo	Médico
Lozoya Solís, Jesús	La Escuela Médico Militar de México	1977	1880-1930	Libro	Médico militar
Gutiérrez Sedano, José Luis	Historia del Servicio de Sanidad Militar en México. Tomos I-IV	1987	Época prehispánica -1980	Libro	Médico militar
Gómez Pérez, Carmen	El sistema defensivo americano. Siglo XVIII	1992	Siglo XVIII	Libro	Historiadora
Lozano, Gilberto B.	Coronel M. C. Francisco Castañeda Pérez	1996	1940	Artículo	Médico militar
Cabrera Bernal, Idolino	Gral. De Brigada M. C. Ret. Jaime Lozano Benavides	1996	1940	Artículo	Médico militar

Bidart Ramos, Bernardino	Gral. De Div. M. C. Ret. Abelardo Zertuche Rodríguez	1996	1940	Artículo	Médico militar
Limón, Luis	General Brigadier Médico Cirujano Ramón Pous Roca	1996	1940	Artículo	Médico militar
Islas Marroquín, Jorge	Semblanza biográfica del C. Gral. Bgda. M. C. Ret. Ricardo Blanco Cancino	1996	1940	Artículo	Médico militar
De Micheli, Alfredo	Hace 150 años médicos y cirujanos acudieron al llamado de la patria	1997	1820	Artículo	Médico militar
García Carrizosa, Rafael	Coronel M. C. Jorge Meneses Hoyos. Una semblanza	1998	1940	Artículo	Médico militar
Arzate, Guillermo	El Hospital Militar de Tapachula	1998	1984	Artículo	Médico militar
Ignacio Vivar, Salvador	El Hospital Militar Regional de Tuxtla Gutiérrez	1998	1994	Artículo	Médico militar
Carvalho Ángel Villaseñor, Francisco	Historia del Hospital Militar Regional de Chihuahua	1998	1767-1982	Artículo	Médico militar
Barbosa, Benito	Breve historia del Hospital Militar Regional de Chilpancingo, Guerrero	1998	1930-1961	Artículo	Médico militar
Arreola, José, Gómez, Oscar y Brambilla, José	Historia del Hospital Militar Regional de Guadalajara Jalisco	1998	XVIII-1994	Artículo	Médicos militares

Fregoso, José María y García, Antonio	Breve historia del Hospital Militar Regional de Mazatlán, Sinaloa	1998	Siglo XIX- 1991	Artículo	Médicos militares
López, Manuel	Breve historia del Hospital Militar Regional de Hermosillo, Sonora	1998	1786-1960	Artículo	Médico militar
González, Ángel, Torres, Valentín y Pettet, Bernardo	Síntesis histórica del Hospital Regional Militar de Irapuato, Guanajuato 1920-1998	1998	1920-1998	Artículo	Médicos militares
Villareal, Ricardo y Buendía, Víctor	Historia del Hospital Militar Regional de la Paz, Baja California Sur	1998	1945-1977	Artículo	Médicos militares
Cárdenas Zavala, Tomás	Historia del Hospital Militar Regional de Tampico, Tamaulipas	1998	1917-1998	Artículo	Médico militar
Cisneros Ortiz, Víctor	Breve historia del Hospital Militar Regional de San Luis Potosí	1998	1882-1998	Artículo	Médico militar
González, Moisés y Sánchez, Armando	Reseña histórica del Hospital Militar Regional de Monterrey	1998	1923	Artículo	Médicos militares
Vázquez Millán, Ramiro	Breve historia del Hospital Militar Regional de Torreón, Coahuila, logros, avances y proyectos del mismo	1998	1928-1923	Artículo	Médicos militares
Chuc, José Marcelino	Breve historia del Hospital Militar Regional de Villahermosa, Tabasco	1998	1939-1998	Artículo	Médico militar

			v		
Esquinca Ocaña, Ezequiel	Historia del Hospital Militar Regional de Mérida, Yucatán	1998	1955-1997	Artículo	Médico militar
Borrego Santillán, Miguel	Breve historia del Hospital Militar Regional de Tuxpan, Veracruz	1998	1983-1998	Artículo	Médico militar
Carrillo Luna, Rodolfo	Hospital Regional Militar de Veracruz, Veracruz	1998	1764-1998	Artículo	Médico militar
Sánchez Neira, Ignacio	El Hospital Central Militar	1998	1936-1843	Libro	Médico militar
Ranero Castro, Mayabel	Creación del hospital militar hispano. Un análisis de la reglamentación borbónica	2003	XVIII	Anuario	Socióloga e historiadora
Ranero Castro, Mayabel	Orden y obediencia. Reglamento de los hospitales militares (Veracruz-Habana)	2003	XVIII	Tesis	Socióloga e historiadora
Alva Rodríguez, Mario	El Hospital central Militar y la Escuela Médico Militar	2003	1880	Capítulo	Médico
Martínez Guzmán, Magdalena	Cuatro Médicos personales del Emperador Maximiliano de Habsburgo, 1864-1867	2003	1864-1867	Artículo	Historiadora
Bourdelle Cazals, Patricia	Traducción del diario y correspondencia de Ralph Wilson Kirkham durante la guerra entre México y Estados Unidos, con un breve estudio introductorio	2004	1846-1870	Tesina	Historiadora

	,				
Rodríguez Sala, María Luisa	Los cirujanos del ejército en la Nueva España (1713-1820) ¿miembros de un estamento profesional o una comunidad científica?	2005	1713-1820	Libro	Historiadora
Martínez Barbosa, Xóchitl	El hospital de San Andrés. Un espacio para la enseñanza, la práctica y la investigación 1861-1904	2005	1860-1904	Libro	Historiadora
Carreón, Rosa María y Rodríguez, Carlos Agustín	Médicos mexicanos. Pedro Vander Linden, iniciador de la cirugía moderna en México (1808-1860)	2005	1808-1860	Artículo	Historiadores
Calva Cuadrilla, Edmundo	Francisco Montes de Oca y Saucedo general de Brigada Médico Cirujano	2006	1880-1890	Artículo	Médico militar
Calva Cuadrilla, Edmundo	Guadalupe García Cumplido, General Brigadier Médico Cirujano	2006	1930-1970	Artículo	Médico militar
Calva Cuadrilla, Edmundo	Pedro Escobedo y Aguilar. Cirujano Militar Consultor del Cuerpo Médico	2006	1836-1840	Artículo	Médico militar
Guarner, Vicente	Francisco Montes de Oca y Saucedo, destacado cirujano en el México del siglo XIX	2010	1865-1880	Artículo	Historiador

	1				
Bourdelle Cazals, Patricia	Organización de la atención médica y sanitaria durante la intervención norteamericana 1846-1848	2010	1846-1848	Capítulo	Historiadora
Moreno Guzmán, Antonio	La Escuela Práctico Médico Militar	2010	1881-1917	Capítulo	Médico militar
Martínez, Sandra y Viesca, Carlos	El hospital Juárez durante la revolución 1911-1917	2012	1911-1917	Libro	Médico e historiadores
Moreno Guzmán, Antonio	La enseñanza quirúrgica de la Escuela Médico Militar a los 95 años de su fundación	2012	1880-2012	Artículo	Médico militar e historiador
García, Estela Graciela	Escuela Médico Militar de México. Fundación	2012	1880	Libro	Odontóloga
García, Estela Graciela	Una semblanza de la Escuela Médico Militar en los años de 1939-1944	2013	1939-1944	Libro	Odontóloga
Moreno Guzmán, Antonio	Historia de la cirugía general en el hospital central militar	2013	XVIII-1942	Artículo	Médico militar
Martínez Barbosa, Xóchitl	Historia del hospital Juárez de México 1847-2010	2013	1847-2010	Libro	Historiadora
Moreno Guzmán, Antonio	La formación de los cirujanos militares mexicanos 1947- 1970	2013	1520-1970	Tesis	Médico militar

Moreno Guzmán, Antonio	El Cuerpo Médico Militar y el Servicio Sanitario durante la Revolución Mexicana	2014	1910	Artículo	Médico militar
Bourdelle Cazals, Patricia	El Cuerpo Médico Militar durante la guerra de Intervención Norteamericana (1846-1848)	2014	1846-1848	Artículo	Historiadora
Arias Gómez, María Eugenia	El cambio del paradigma en el grado jerárquico de egreso de los médicos militares mexicanos: análisis y reflexiones frente a un reto de identidad	2014	Siglo XX	Artículo	Historiadora
Moreno Guzmán, Antonio	Teniente coronel M. C. Lázaro Benavides Vázquez. Pediatra del siglo XX	2014	1935	Artículo	Médico militar
Sánchez Rosales, Gabino	Los militares nacionales y la fundación del Instituto Médico Nacional de México para el estudio de las plantas medicinales	2015	1880	Artículo	Historiador
Moreno Guzmán, Antonio	La medicina militar en México 1915	2016	1881-1915	Artículo	Médico militar
Martínez, Magdalena	Proyecto reglamentario de hospitales y servicios de sanidad militares por el emperador Maximiliano	2016	XVIII-1866	Sección de libro	Historiadora
Moreno Guzmán, Antonio	Síntesis histórica de la Escuela Médico Militar	2016	1880-1916	Artículo	Médico militar

	T		T		
Jácome Rogel, Maribel	Formación, reglamentación y algunos cirujanos del Cuerpo Médico Militar de México, primera mitad del siglo XIX	2016	XVIII-1855	Tesis	Historiadora
Real Ledezma, Juan	Enciclopedia histórica y biográfica de la Universidad de Guadalajara	2017	1846-1880	Capítulo	Historiador
Caffarel, Sergio Herbert	El médico que modernizó la medicina militar	2017	1861-1880	Artículo	Historiador
Martínez Natera, Octavio	Repercusión de la medicina militar en la pediatría mexicana del siglo XX	2017	1970	Artículo	Médico Militar
Viesca, Carlos	Historia de los servicios hospitalarios en México	2017	1810-1998	Libro	Médico e historiador
Moreno Guzmán, Antonio	La bandera Nacional y la Escuela Médico Militar	2017	1910	Artículo	Médico militar e historiador
Moreno Guzmán, Antonio	La salud durante el Cardenismo (1934-1940)	2017	1934-1940	Artículo	Médico militar e historiador
Valdés Becerril, Georgina	La mujer en la Escuela Médico Militar: origen, pasado, presente y porvenir	2017	1915	Artículo	Médico militar
Arias Gómez, María Eugenia	Recuerdos de un médico militar mexicano	2017	1922-2017	Artículo	Historiadora
Moreno Guzmán, Antonio	Los médicos militares mexicanos y la Academia Mexicana de Cirugía y la Academia Nacional de Medicina de México	2018	1950	Artículo	Médico militar

Moreno Guzmán, Antonio	La medicina militar en México en la segunda mitad del siglo XX. Análisis e interpretación de las narrativas de sus protagonistas	2018	1950-1999	Tesis	Médico militar
Arias Gómez, María Eugenia	Palabras de diez médicos militares mexicanos del siglo XX	2018	1900-1999	Libro	Historiadora
Moreno Guzmán, Antonio	Mayor M. C. con LI Wilfrido Rolando Castañeda Zúñiga	2019	1936	Artículo	Médico militar
Caffarel Pérez, Sergio Hebert	El bisturí y la pólvora. Biografía del médico militar Francisco Montes de Oca (1837-1885)	2019	1837-1885	Tesis	Médico Militar
Moreno Guzmán, Antonio	Coronel M. C. Efraín Pérez Peña	2020	1930	Artículo	Médico militar
Bourdelle Cazals, Patricia	La atención médica y sanitaria en la Ciudad de México durante la intervención norteamericana: 1846-1848	2020	1846-1848	Tesis	Historiadora
Moreno Guzmán, Antonio	Origen y formación del Oficial de Sanidad en las Fuerzas Armadas Mexicanas a 80 años de su creación de la Escuela Militar de Oficiales de Sanidad	2021	1941	Artículo	Médico militar
Moreno Guzmán, Antonio	M. D. Federico Gómez Santos, Brigader General, a cien años de su recepción profesional	2021	1921	Artículo	Médico militar

Arias Gómez, María Eugenia	Contribución a una historia colectiva de médicos militares en tiempo presente	2021	1900-1999	Capítulo	Historiadora
Jácome Rogel, Maribel	El Cuerpo Médico Militar de México durante la Segunda Intervención Francesa	2021	1863-1867	Tesis	Historiadora
Ponce, Brayan Jesús	Entre escuelas, hospitales y campos de batalla; el proceso de profesionalización del Cuerpo Médico Militar mexicano durante el Porfiriato (1881-1895)	2022	1768-1900	Tesis	Historiador
Vega Morquecho, Ofelia	Historia de la dermatología pediátrica en México	2023	1978	Libro	Médico

Tabla realizada como resultado del balance historiográfico de la historia de la medicina militar en México.

REFERENCIAS

- Moreno Guzmán A. La Medicina militar en México en la segunda mitad del siglo XX: análisis e interpretación de las narrativas de sus protagonistas. Universidad Nacional Autónoma de México; 2018. https://hdl.handle.net/20.500.14330/TES01000769808 [Accessed 3rd October 2025].
- Martínez Barbosa X. Médicos en busca de su pasado: Contribuciones a la historia de la medicina en México, 1930-1960. 1st edn México: Universidad Nacional Autónoma de México; 2017. https://libros. facmed.unam.mx/index.php/2021/07/23/medicos-en-busca-de-su-pasado-contribuciones-a-la-historia-de-la-medicina-en-mexico-1930-1960/ [Accessed 3rd October 2025].
- Flores y Troncoso F de A. Historia de la medicina en México desde la epoca de los Indios hasta la presente. México, Oficina tip. de la Secretaría de fomento; 1886. http://archive.org/details/historiadelamedi03unse [Accessed 3rd October 2025].
- 4. **Soriano M.** Historia del Cuerpo Médico Militar: Relación de varios jefes del Cuerpo Médico Militar hasta el año de 1860. Tipografía Guerrero hermanos; 1922.
- 5. Ocaranza F, Viesca C. Historia de la medicina en México. CONACULTA; 1995. https://cir.nii.ac.jp/crid/1130000796726543232 [Accessed 3rd October 2025].
- 6. **Sedano JLG.** Historia del Servicio de Sanidad Militar en México. Secretaría de la Defensa Nacional; 1987.
- 7. **Sánchez, Ignacio.** El Hospital Central Militar. Talleres Gráficos la Nación; 1943.
- 8. **Rodriguez Sala ML.** Los cirujanos de hospitales de la Nueva España (1700-1833) ¿miembros de un estamento profesional o de una comunidad científica?. Universidad Nacional Autónoma de México; 2006. https://ru.iis.sociales.unam.mx/handle/IIS/4403 [Accessed 3rd October 2025].

- Ranero Castro M. El mandato imperioso: análisis de dos reglamentaciones coloniales (Siglo XVIII). Universidad Nacional Autónoma de México; 1999. http://hdl.handle.net/123456789/1476 [Accessed 3rd October 2025].
- Moreno Guzmán A. La formación de los cirujanos militares mexicanos, 1947-1970. Universidad Nacional Autónoma de México; 2013. https://hdl.handle.net/20.500.14330/TES01000694432 [Accessed 3rd October 2025].
- Bourdelle, Patricia. Traducción del diario y correspondencia de Ralph Wilson Kirkham durante la guerra entre México y Estados Unidos, con un breve estudio introductorio. Universidad Nacional Autónoma de México; 2004.
- 12. **Bourdelle, Patricia.** El Cuerpo Médico Militar durante la Intervención norteamericana (1846-1848. 2014.
- 13. **Bourdelle, Patricia.** La atención médica y sanitaria en la Ciudad de México durante la intervención norteamericana: 1846-1848. Universidad Nacional Autónoma de México; 2014.
- 14. **Ponce Martínez BJ.** Entre escuelas, hospitales y campos de batalla; el proceso de profesionalización del Cuerpo Médico Militar mexicano durante el Porfiriato (1881-1895). Universidad de Guadalajara; 2022. https://riudg.udg.mx//handle/20.500.12104/106765 [Accessed 3rd October 2025].